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体育很受伤

国内联赛先后停摆，多项国际大
赛也都延期或易地了，国家体育总局
经济司副司长彭维勇表示，在这次疫
情中，体育竞赛表演业受到了很大冲
击。
“这次疫情对体育行业造成很大

的冲击。首先在体育竞赛表演业，应该
说全面调整，特别涉及到众多国际赛
事。比如亚洲室内田径锦标赛、跳水世
界杯系列比赛，以及东京奥运会部分
项目的资格预选赛等，这些都延期举
办或者易地举办。我们国内的足球、篮
球、排球等职业联赛也延期举行，包括
我们参加亚冠的比赛还有足球的40强
赛也要易地举办，国内的受大家非常
喜欢的马拉松赛事50多场都受到了影
响，这对竞赛表演业的发展冲击非常
大。”彭维勇说。

在谈到2022年北京冬奥会的筹
备情况时，彭维勇表示，按照国际惯
例，每届奥运会前的10到24个月都要
安排一系列测试赛，在北京冬奥会前
的20场测试赛中，目前只取消了首场，
后续测试赛因未被安排在近阶段，所
以未受影响。

复工渐进中

春已至，国内各行各业都进入到
了复工复产阶段。而作为受疫情冲击
颇重的体育行业，在复工复产过程中，
彭维勇也提炼了三个特点。
特点一，各地复工进展情况不同，

有快有慢。“有的省份复工率达到
75%，有的省份还不到30%。”特点二，
体育企业员工到岗率不高。“有的企业

员工到岗率仅有10%，有的不超过
25%。”特点三，不同类型的企业进度
不同。“体育用品制造业中，机械化、智
能化水平高的企业产能恢复比较快，
体育服务业中主营线上业务的复工率
高，而体育健身、体育培训、体育用品
销售企业复工率比较低。”
另外，由于国内疫情发生时正值

滑雪季，对冰雪行业的冲击尤甚，所以
国家体育总局出台了一系列政策，积
极应对此负面影响。具体措施包括，指
导各地体育部门创新举措，精准施策。
以北京为例，就已经对滑冰滑雪场所
给予用水用电补贴，而吉林则对旅游
滑雪场给予专项补助等。另外，如搭建
政府与企业之间的沟通桥梁，做好行
业服务，创新滑雪场四季运营的产品
结构和运营模式等，这些改变也都在
渐渐发生。

危中也有机

危难与机会并存，在彭维勇给大
家算的这笔“疫情体育账”中，也有此
特点。
彭维勇指出，此次疫情催生了体育

产业线上与线下融合这一大热点，该趋
势在体育培训、健身休闲、场馆服务等
业态中尤为明显。而随着线上培训、直
播健身等新模式快速发展，体育消费者
线上消费的习惯也被培养了起来。
“据统计，某体育转播平台在春节

期间的场均观赛人数同比增长
151.4%。我们也将大力发展互联网+体
育，推动电子商务平台提供体育消费
服务，支持以冰雪、篮球、足球、赛车等
运动项目为主要内容的智能体育赛事
发展。”彭维勇说。

无关奥运选拔
只为检验冬训

暂无国际大赛机会，也要把精气
神给提起来，哪怕只是在“家门口”的
队内赛，哪怕与奥运选拔无关，中国跳
水队领队周继红也要求运动员们要拼
起来。
“我们对赛程做了调整，在这个时

间节点上，举办这样一个队内比赛。因
为长时间训练而没有一个设定的目
标，运动员容易思想疲劳。”周继红强
调，这次队内达标赛的所有项目虽然
都设置了标准，但这与奥运选拔无关，
为的只是检验运动员的冬训效果。“达
标赛不是奥运选拔赛。我们设置好标
准，鼓励每个运动员在心里有目标，然
后去达到或者超越设置的标准。”

如果不是碰上了疫情这个变数，
此时的中国跳水队本应已开始参加国
际泳联跳水大奖赛的各站比赛，以及
于今日在加拿大蒙特利尔揭幕的世界
系列赛。如今，变数来了挡不住，及时
的自我调整才是上策。
说到这场队内达标赛，有一条特

殊的背景必须要提一下。出于疫情期
间封闭的安全考虑，并没有记者去到
现场采访，就连视频直播信号也是由
国家体育总局训练局的内部人员来努
力客串完成的。封闭办赛，却没有封闭
声音，为了让媒体们未在现场也能完
成报道工作，周继红担负起了媒体联
络的工作，客串了一回记者。尽管在第
一天赛后，她只是采访了自己，不过在
之后两天中，她已经表示会把更多的
运动员声音带给大家。

上海囡陈芋汐
保持新锐势头

在达标赛的第一天中，张家齐/陈
芋汐这对新锐组合依旧保持良好势
头，在女双10米台中以375.84分的高
分达标。
每跳完一个动作，领队周继红都

会走到两个小姑娘的身旁，跟她们交
流几句。在昨天赛后的网络采访中，周
继红对她俩的表现点了个赞。“应该
说，她们双人比得还不错。五个动作
中，尤其是后面的三个自选动作跳得
还是比较出色，只有前面第一轮的201
的同步差了一点。那是因为张家齐起
跳的时候，脚踝有点掉，所以这个起跳
的同步差一些。应该说，从整体的动作
质量和水平来讲，还是挺高的。”
随着东京奥运会的临近，聚焦在

上海小囡陈芋汐身上的关注也多了起
来。
陈芋汐出生于上海的一个体操世

家，他的祖父陈新熙是上海老一辈的
体操运动员，父亲陈健是徐汇区青少
年体育运动学校的体操高级教练，母
亲董春华则是上海体育学院体教训练
学院的体操副教授。
说起来，陈芋汐进入国家队其实

才一年多，但蹿升势头很快，尤其在经
过了去年游泳世锦赛的大赛历练后，
她与搭档张家齐的组合更被视为了争
夺奥运女双10米台冠军的热门。而在1
月的中国跳水队奥运选拔赛第三站
中，陈芋汐在女子10米台中更是跳出
了441.90分的高分，排名第一，这一分
值已经超过了任茜在里约奥运会上的

夺冠成绩（439.25分）。
随着比赛经验的渐渐累积，如今

陈芋汐觉得自己找到了更多的感觉，
“之前有点不知道在干嘛，现在好多
了。”

单人跳了双人份
三线作战测体能

昨天的达标赛中出现了有趣的一
幕，明明是男双10米台，曹缘却是独个
儿从头跳到了尾。在确定其搭档陈艾
森因伤无法参赛后，队内还是让他坚
持比赛的目的究竟何在呢？

原来，这是中国跳水队要实打实
地考验曹缘多线作战的能力。周继红
表示，陈艾森前两天就伤了，已被诊断
为脚踝滑囊炎，所以这次他们让曹缘
坚持比赛，其实就是一场测验。“因为
他要兼三项，所以在这三天的比赛过
程中，（我们）要拉他的能力，让他的整
体能力和体力都得到锻炼。所以说，
（我们）要他把双人跳台的这一套动作
也得完成。因为紧接着的比赛，就是男
板双人。早一点安排，早一点锻炼，这
样他能把体能分配得更好，也能知道
自己在哪一方面还需要提高。”

按照原计划，等到4月底时，中国
跳水队应该去参加世界杯赛。不过如
今，情况日日都可能有变，所以队伍上
下也都在边训练边等待发展。“计划是
这样子（要参加世界杯赛），但有的时
候也要看整个形势的发展。目前我们
队伍的训练都在正常进行的。”周继红
介绍道。

从去年11月开始，中国田径队各
项目均已开启冬训，蓄力东京奥运会。
今年初，面对新冠肺炎疫情，中国田径
队投掷项目组严防严控、专注备战，力
争成绩再上一层楼。

2019赛季，中国田径队投掷组在
各项大赛中取得出色战绩，巩立姣在
钻石联赛中收获两连冠。奥斯陆站，巩
立姣以19.51米夺冠，超出亚军31厘米，
而她的第二好成绩19.32米也足够夺
冠。尤金站，巩立姣五个有效成绩中有
四个都足以夺冠，最高成绩达到19.79
米，超出亚军多德达53厘米。世锦赛
上，巩立姣以19.55米的成绩夺得冠军。
标枪名将吕会会三度打破亚洲纪录，
掷出67.98米创造该项目本赛季世界
最好成绩。世锦赛上，刘诗颖和吕会会
携手在女子标枪比赛中斩获银牌和铜
牌。此外，王峥也在世锦赛女子链球比
赛中勇夺铜牌。

中国田径队投掷组目前共有85
人，分11个组在各地集训备战，为了不
让疫情影响训练，队内展开多项防控

工作，组织队员学习疫情相关新闻和
重要文件，学习消毒和防护知识，定
期对队员进行心理疏导和辅导等。此
外，队员们还为奋战在疫情一线的医
护工作者录制了视频，表达敬意和支
持。
在防控疫情的同时，全体队员积

极强化体能，经过一个冬天的努力，队
员们已经为下一阶段的外训和参赛打
下了坚实的基础。接下来，大部分队员
将前往德国集训，时间持续到6月初，
其间会在国外参加多场赛事。
由于巩立姣、吕会会、刘诗颖等重

点队员均已达标，因此出战各类比赛
的目的更多是为了检验冬训成果，保
持良好的竞技状态。巩立姣表示自己
的状态不错，队内测试赛取得了非常
好的成绩，虽然因为疫情错过一些比
赛，但正好进一步稳定技术。吕会会的
训练安排同样没有受到太大影响，她
表示这个冬天针对上赛季存在的短板
进行了改进，能力上也有了提高，自己
会按照节奏进行训练。

疫情发展，从微至著，让整个世界都陷入半停摆。 其
中，体育正是重灾区之一。 在本周三下午举行的国务院
联防联控机制新闻发布会上，国家体育总局经济司副司
长彭维勇就给大家算了一笔“疫情体育账”。
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三大举措降低疫情负面影响
体育总局算笔“疫情体育账”
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男双10米台，在搭档陈艾森因伤临时退出后，曹缘独个儿完成了全部六组动作。

女双10米台，张家齐/陈芋汐这对新锐组合以375.84分的高分达标。 虽因疫情而“宅”

在北京，中国跳水队却是一点没闲着，除了日复一日的封闭训练外，如今还办起了队
内达标赛。 从昨天下午开始，这场达标赛将持续三天。


